



Journées d'études - Le rôle des réseaux de solidarité et d'hospitalité dans la (re)construction d'une vie ordinaire en France

Réservez la date - Vendredi 13 et Samedi 14 mai 2022, Poitiers (France)

Le projet « Migration Positive », porté par L'Observatoire de la Migration de Mineurs du laboratoire Migrinter (CNRS- Université de Poitiers) et cofinancé par le programme CPER INSECT, vous invite à deux journées d'études autour de la solidarité, de l'hospitalité et des aspects positifs de la présence de personnes migrantes dans nos sociétés. Face aux controverses omniprésentes autour du sujet migratoire, ce projet a eu comme objectif de donner la parole aux familles et personnes engagées dans l'accueil solidaire ainsi qu'aux jeunes migrants accueillis - pour la plupart des anciens mineurs non accompagnés déboutés de la protection de l'enfance - afin de recueillir leurs témoignages sur ce qui est positif de leur expérience partagée en France.

Nous souhaitons aborder l'hospitalité informelle en France dans sa complexité, en focalisant sur ses bénéfiques mais sans oublier ses limites. Dans leurs études récentes sur l'accueil informel des migrants en France, Marjorie Gerbier-Aublanc et Evangeline Masson Diez (2019) ont signalé les possibles dysmétries existantes dans les relations entre accueillants et accueillis. Nombreux jeunes migrants, tout en restant fortement reconnaissants envers l'hospitalité reçue, déclarent aspirer à leur autonomie. En même temps, les témoignages que nous avons recueillis soulignent une dynamique positive de partage entre personnes hébergeantes et personnes hébergées susceptible d'engendrer un enrichissement mutuel.

Pour les jeunes migrants rencontrés, le retour à la « vie ordinaire » (Ravi KS Kohli, 2014) dans une situation d'exil est souvent influencé par les personnes et les institutions qui les soutiennent par une protection ou un accompagnement. Considérant les restrictions grandissantes qui opèrent dans les politiques d'accueil ces dernières années, les réseaux d'hospitalité jouent actuellement un rôle fondamental dans la reconstruction vitale des jeunes migrants qui se trouvent dépourvus de protection. Ces derniers nous ont confirmé la nécessité, au-delà d'avoir chaud, de manger à leur faim, d'avoir un chez-soi, de s'habiller librement, d'avoir des loisirs, de se projeter et de créer des amitiés pour pouvoir se (re)construire. C'est souvent à travers ces réseaux de solidarité qu'ils et elles ont pu accéder à cette « tranquillité ».

En complémentarité de nos activités de recherche et de valorisation menées auprès des jeunes en exil, nous nous sommes intéressés aux parcours migratoires de personnes arrivées en France au cours du 20^{ème} siècle avec l'objectif de mettre en perspective ce sujet d'actualité.

Quelles stratégies d'entraide mettaient en place les mineurs et jeunes de l'époque et dans quels réseaux informels étaient-ils impliqués ? Comment ces personnes se sont construites pendant leur exil ? Quelles traces a laissée cette expérience migratoire dans leur vie présente ? Quel rôle ont joué les institutions et les acteurs de leur entourage ? L'introduction de ce regard historique nous permettra de relativiser les discours liés aux situations actuelles et de mieux saisir les formes d'hospitalité qui se sont jouées aussi autrefois, même si elles ne portaient pas cette définition.



Les journées d'études auront lieu à Poitiers les 13 et 14 mai 2022 et seront ouvertes à tout public. Elles sont organisées conjointement par le laboratoire Migrinter et la Maison des Trois Quartiers de Poitiers, avec la collaboration des associations pictaviennes le Toit du Monde et Min' de Rien, et le soutien financier de la Fondation de l'Université de Poitiers et du programme CPER INSECT porté par la Maison de Sciences de l'Homme et de la Société de la même ville.

Le vendredi 13 mai 2022 nous nous retrouverons à la MSHS de Poitiers pour une journée de présentation des résultats du projet Migration Positive qui seront mis en contraste avec les analyses et réflexions d'autres collègues universitaires ayant travaillé sur les sujets de l'hospitalité, de l'accueil informel d'aujourd'hui mais aussi d'une perspective historique des migrations infantiles et juvéniles.

Le samedi 14 mai 2022, la Maison des Trois Quartiers de Poitiers nous accueillera pour une journée de rencontres et discussions associatives et solidaires. Des membres des réseaux de solidarité que nous avons rencontré échangeront sur leurs expériences, leurs réussites (et leurs difficultés), les apports et les richesses apportés par l'engagement solidaire. Les jeunes migrants investis à Poitiers seront invités à participer à la discussion et à exprimer leurs points de vue, leurs perceptions et attentes sur les différents questionnements que soulèvent l'accueil. Enfin, cette journée sera une opportunité pour les personnes participantes d'élargir leurs réseaux et, éventuellement, commencer à rassembler leurs forces et leurs voix pour mieux atteindre leurs objectifs.

Un concert solidaire aura lieu le soir du vendredi 13 mai avec la participation (à confirmer) du collectif de jeunes migrants « Young révolution 86 », auteurs du clip Migration Positive : <https://www.youtube.com/watch?v=SnI kvPDcA0>

Le programme de ces deux journées, actuellement en construction, sera diffusé au mois de mars prochain.

Dans l'attente nous vous invitons à bloquer ces deux dates (13-14 mai 2022) et espérons pouvoir vous rencontrer à Poitiers très prochainement.

L'équipe d'organisation des Journées Migration Positive

Christelle Bertoni, Responsable des Actions Culturelles, Maison des Trois Quartiers
Yasmina Brunet, Coordinatrice du Projet REMIV, Maison des Trois Quartiers
Lola Bultel, IE, Migrinter, Université de Poitiers
Francesca Di Donato, IE, Migrinter, Université de Poitiers
Adelina Miranda, Professeure en Anthropologie, Migrinter, Université de Poitiers
Daniel Senovilla Hernández, IR, Migrinter, CNRS

Références

Marjorie Gerbier-Aublanc et Évangéline Masson Diez, « Être accueilli chez l'habitant : de l'hébergement-épreuve à la cohabitation-tremplin pour les migrants », *Rhizome*, vol. 71, no. 1, 2019, pp. 51-60.

Kohli, Ravi KS (2014), *Protecting asylum seeking children on the move*, in Mineurs en Migration : enjeux juridiques, politiques et sociaux, Revue Européenne des Migrations Internationales, volume 30 (1), pp. 83-104